

COLOMBIA

ANÁLISIS DE FORTALEZAS, DEBILIDADES, OPORTUNIDADES Y AMENAZAS

FORTALEZAS	<p>A pesar de los embates de grupos armados ilegales de organizaciones del narcotráfico y la violencia casi permanente, Colombia ha logrado mantener una democracia sólida en donde la división de los tres poderes aún funciona. Las instituciones y la ciudadanía siguen defendiendo su derecho a recibir información veraz e imparcial; esta fortaleza también ha permitido que a pesar de los ataques recibidos por los funcionarios del Poder Ejecutivo, en especial del presidente de la República, los medios de comunicación se mantengan firmes en su misión de informar a la ciudadanía. En el período analizado no hay decisiones de los órganos del poder que se hayan traducido en cierre de medios, impedimento para acceder a insumos para imprimir o distribuir medios impresos, o trabas para acceder a Internet y distribuir información por medios digitales.</p>
DEBILIDADES	<p>Las permanentes descalificaciones, agresiones, ataques sistemáticos y reiterados del presidente de la República y otros funcionarios tendientes a descalificar la labor de los medios de comunicación que no son afines al gobierno, es la mayor debilidad que los expertos identificaron en este período. Esto lesiona la democracia y uno de los papeles fundamentales del ejercicio periodístico que es el de servir de medio para realizar un control social de las actividades de los gobernantes. Aunque no hay cierre de medios por aspectos económicos, la situación financiera de los mismos sigue siendo realmente grave y los ingresos por concepto de publicidad continúan sin llegar a las empresas periodísticas que se siguen deteriorando a pasos agigantados. Finalmente, la absoluta impunidad ante el asesinato de periodistas, así como hechos violentos contra medios y comunicadores siguen siendo la constante en Colombia.</p>
OPORTUNIDADES	<p>Tal vez como una contradicción, las oportunidades en este período han nacido de los ataques frontales recibidos de parte de funcionarios públicos, ya que han generado solidaridad, respaldo a los medios, rechazo a quienes pretenden cercenar derechos fundamentales; esos ataques han hecho que la ciudadanía respalde la labor y la importancia de la existencia de los medios de comunicación mediante toda clase de manifestaciones públicas de rechazo contra las arremetidas permanentes que está sufriendo la libertad de expresión y de prensa. Es claro que los organismos internacionales y de cooperación que desarrollan labores en Colombia serán fundamentales para garantizar la permanencia de los medios de comunicación.</p> <p>La llegada de la inteligencia artificial (IA) constituye también una oportunidad para la elaboración de noticias y, en general, para la explotación del negocio de la industria editorial.</p>

AMENAZAS

Las mayores amenazas contra la supervivencia de los medios y el ejercicio de la libertad de prensa y expresión en Colombia, provienen, en este momento, de los funcionarios públicos, comenzando por el presidente de la República, quienes con sus descalificaciones sistemáticas y agresivas sobre la labor de los medios de comunicación están generando un clima de violencia y alimentan a quienes comparten sus posturas a agredir a los medios, comunicadores y, en general, a todos los que disienten de las posiciones del gobierno o se atreven a hacer oposición.

